

LA VOZ DE LA COMUNIDAD

NOVIEMBRE, 2025.



ÍNDICE

NOTA DEL EDITOR.....	p.3
¡EL DÍA DE LOS MUERTOS!.....	p.5
EL DESPERTAR POLÍTICO LATINO EN CAROLINA DEL NORTE.....	p.11
HUELLAS AMEXCAN.....	p.16
PRÓXIMOS EVENTOS.....	p.22





La Asociación de Mexicanos en Carolina del Norte, Inc. (AMEXCAN), es una organización comprometida con mejorar la calidad de vida de los mexicanos y latinos en Carolina del Norte y Carolina del Sur, así como fortalecer sus lazos con México.

Nuestra misión es promover la justicia social, los derechos humanos, la educación y la inclusión de las comunidades inmigrantes en los EE.UU. y en México.

Nuestra filosofía de trabajo contempla los más altos valores humanos como; el compromiso, honestidad, justicia, filantropía, solidaridad, inclusión, confianza y transparencia.

LA VOZ DE LA COMUNIDAD

NOTA DEL EDITOR

Para nuestra edición del mes de noviembre, surgieron algunas excelentes ideas para poder hacer nuestra revista tanto recreativa como informativa. Por lo que escogimos las mejores ideas posibles para brindar una edición que hiciera justicia a la belleza de lo que hemos vivido a lo largo del mes.

En primera instancia, una de nuestras celebraciones favoritas y de las cuales nos sentimos más orgullosos es la celebración del Día de los Muertos. Donde honramos y recordamos la memoria de todos aquellos seres queridos que ya no están con nosotros. Este trabajo fue de suma importancia, pues se hizo una breve pero rigurosa investigación acerca de los datos más importantes y sobre las características relevantes de esta festividad.

De esta manera, creemos poder influir en las personas para que hagan lo mismo, y siempre cuidando que las tradiciones culturales reflejen las raíces de nuestros orígenes para poder preservarlas y difundirlas de una manera correcta.

Por otro lado, en mi opinión personal, mi compañero y querido amigo Rodrigo Hebrard, escribió una columna muy interesante. En ella habla de la participación política de la comunidad latina y su creciente presencia dentro del panorama social norte americano. Esta columna, habla acerca de cómo es que los latinos cada vez formamos una parte más importante en las decisiones políticas y gubernamentales y a su vez somos el sector demográfico que tiene un mayor interés dentro de la participación cívica. ¡Por lo que, al leer esto, creemos firmemente que nuestra visión organizacional está cumpliendo su objetivo, en cuanto a nuestras expectativas de movilización y participación cívica dentro de la ciudadanía!

Intentamos entregar dentro de nuestras ediciones, una variedad de lecturas, para garantizar que las personas que lean nuestro contenido, además de entretenérse puedan aprender y sentirse cada vez más involucrados dentro de la organización.

Además, como ya es costumbre, integramos nuestra sección; “Huellas AMEXCAN”, donde podrán ver los avances y el impacto de la organización dentro de nuestra comunidad. Así como una sección de próximos eventos a los cuales esperamos con mucho afecto y puedan asistir.

Esperamos nuevamente que esta edición de noviembre sea de su agrado y se interesen por leerla, como nosotros lo hemos hecho al elaborarla.

Aprovechamos para enviar un caluroso abrazo de parte de todo el equipo de AMEXCAN.

Con cariño,
Emilio Antonio Vázquez Morales
Editor y Coordinador Binacional de Comunicaciones



¡EL DÍA DE MUERTOS!

Por Emilio Vázquez

Una parte muy grande de nuestra cultura son las festividades. En una nota publicada anteriormente en nuestra revista, se explicó un poco mejor cual es la función y el objetivo de dichas celebraciones.

Al menos en México, una festividad que es sumamente importante y relevante es; “El Día de los Muertos”. Irónicamente, en algunas ocasiones se tiende a confundir con una versión mexicana de Halloween, lo cual es una idea completamente errónea, pues la celebración “El Día de los Muertos”, tiene su tradición en las raíces indígenas mesoamericanas, principalmente en

la mexica, maya, purépecha y totonaca. Sin embargo, la tradición original fue también mezclándose con elementos del catolicismo español tras la conquista y la época del virreinato.

El día de los muertos, de alguna manera irónica representa la unión del 1ro y 2do de noviembre: El Día de Todos los Santos y El Día de los Fieles Difuntos. Se intentan separar las celebraciones pues en el primer día se honra la memoria de todos los “muertos chiquitos”, en este caso niños y adolescentes que fallecieron y nunca llegaron a la edad adulta. Y en el segundo día, se honra a todos los adultos que han partido.

¿Cómo distinguir una celebración de día de muertos?

Nosotros, nos enorgullecemos de nuestra festividad, pues en México consideramos una de las celebraciones más bellas que tenemos. Simplemente es una combinación hermosa, donde recordamos a nuestros seres queridos y a las personas que se nos adelantaron. Algo muy interesante, es que los altares si son capaces de distinguirse de otros altares, por la cantidad de elementos característicos de la festividad, así como la variedad de colores pastel que dan vida a las ofrendas.



Entre los altares, podemos encontrar:

1. *Flores de cempasúchil*: La flor de color naranja intenso cuyo aroma guía a las almas hacia las ofrendas.
2. *Calaveritas de azúcar o de chocolate*: Suelen llevar el nombre del difunto escrito en la frente, y representan al ser querido con la dulzura de la vida y la seguridad de la muerte.
3. *Pan de muerto*: Un delicioso pan decorado con “imágenes simulando huesos” y una lagrima en el centro. De alguna manera, se intenta representar el cuerpo de los difuntos.
4. *Papel picado*: El papel picado es emblemático, pues tiene coloridos diseños y representa el viento y la alegría de la festividad. Esto, aviva mucho la variedad de los colores en el altar y entrega alegría a la celebración.
5. *Inciensos de copal*: Se tiene la creencia de que purifica el

ambiente y ayuda a guiar a las almas.

6. *Comidas y bebidas*: Se coloca la comida que fue la preferida de los difuntos, incluyendo el tradicional “mole” y en algunos casos se incluyen bebidas como el tequila o la cerveza.

7. *La foto*: Esta se suele poner al centro del altar, pues simboliza la dedicatoria de la ofrenda y de los elementos que la componen. Al final, esta foto representa la añoranza de la compañía de la persona fallecida o la dedicatoria para honrar su memoria.

En la mayoría de los casos, las familias suelen ir a los cementerios, donde acuden a limpiar y hacer decoraciones en las tumbas, con flores, velas y múltiples objetos para realizar su ofrenda. Y algunas familias o personas, pasan la noche en vela, compartiendo anécdotas y rezando.

¡Curiosidades del día de muertos! Incluso el día de muertos tiene sus peculiaridades, por ende, preparamos una pequeña lista de datos curiosos e importantes sobre nuestro amado “Día de los Muertos”:

• La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), declaró a nuestra festividad del “Día de los Muertos”, como una Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangible de la Humanidad en el 2008. Por lo que, a nivel internacional esta festividad, tiene presencia y relevancia por su riqueza histórica y cultural.



Los Xoloitzcuintles (una raza de perro sin pelo), según los mexicas no solo eran una mascota, sino que se creía que este tipo de perro guiaba a las almas de los difuntos a través del río Chiconahuapan del inframundo para llegar a Mictlán. Por ello, en algunas ofrendas con raíces mexicas se pueden encontrar figuras de este perro en las ofrendas.



La celebración puede variar por región, pues existen diferentes variaciones del Día de Muertos, como la procesión de canoas y velas de Janitzio, en Michoacán. O también en Yucatán, el Hanal Pixán que incluye gastronomía maya.

Los mexicas creían que la muerte era el inicio de un viaje al Mictlán, ósea hacia el inframundo. Este viaje tenía una duración de 4 años tras los cuales el alma del difunto llegaba al último nivel para descansar. ¡Por ello, las ofrendas actuales tienen su origen en los ritos para ayudar a los difuntos en su trayecto!

Alrededor del mundo, existen otras celebraciones similares al Día de Muertos. Existe el Qingming o “Día de Barrido de Tumbas” en China, donde se visitan las tumbas de los ancestros o se hacen ofrendas de comida. También el Pchum Ben o “Festival de los Fantasmas Hambrientos” en Camboya, donde se tiene la creencia de que los muertos regresan al mundo de los vivos y se hacen ofrendas para las visitas del más allá.





¿Qué se hace en AMEXCAN en el Día de Muertos?

Para nosotros, como muchas festividades, el Día de Muertos es sumamente importante, pues honra el pasado y la presencia de las personas que compartieron un lugar en el mundo con nosotros. Creemos que no solo nuestras festividades, sino que nuestras acciones que realizamos día a día para mejorar nuestro alrededor, garantizan que su memoria sea recordada de manera honesta, con cariño y con sentido. Por ello, nuestra labor lleva dentro de cada esfuerzo un poco de aquellas huellas que alguna vez tocaron nuestro corazón.

Entendemos que, como nosotros, son personas que en su interior también deseaban ver cambios positivos en el mundo y compartían con nosotros el sueño de hacer de nuestro mundo un lugar mejor.

Por ello, una vez al año, ofrecemos un festival del Día de Muertos, donde invitamos a las personas de la comunidad a explorar un poco más de la cultura y de la dulzura con la que se realizan nuestras ofrendas y del amor con el que recordamos a nuestros antepasados o a los que se nos adelantaron en el camino de la vida.



Por ello, una vez al año, ofrecemos un festival del día de muertos, donde invitamos a las personas de la comunidad a explorar un poco más de la cultura y de la dulzura con la que se realizan nuestras ofrendas y del amor con el que recordamos a nuestros antepasados o a los que se nos adelantaron en el camino de la vida.

¿Y tú pones tu pequeño altar de muertos?

¿TE INTERESA LO QUE SUCEDE EN TU COMUNIDAD?

¡ÚNETE A NUESTRO CLUB!



¡Sé parte del cambio, haz amigos, desarrolla proyectos y
mejora el entorno de Agua Dulce, Veracruz!

PARA MÁS INFORMACIÓN COMUNICARSE AL:
(766) 112-5417 CON JOSÉ LUIS HERRERA.



EL DESPERTAR POLÍTICO LATINO EN CAROLINA DEL NORTE

Por Rodrigo Hebrard

En Carolina del Norte, la demografía ya no es un rumor, los rostros y las voces latinas forman parte esencial del tejido social y, por ende, del mapa político. Según las últimas estimaciones del Censo, las personas de origen hispano o latino constituyen alrededor del 11.4% de la población del estado; esta cifra, más que una estadística fría, significa barrios, escuelas, negocios, iglesias y, sobre todo, electores con necesidades y aspiraciones concretas.

Este 2025 marcó una señal visible de ese cambio, por primera vez en décadas, un número récord de

candidaturas latinas apareció en las boletas municipales del estado. Organizaciones locales registraron 27 candidaturas latinas en las elecciones municipales de este año, una cifra modesta todavía frente al peso poblacional, pero histórica por lo que implica, gente que decide pasar del reclamo a la propuesta y que se presenta para tomar decisiones públicas; esta presencia aumenta la posibilidad de que las agendas locales, desde el mantenimiento de calles hasta políticas educativas y de salud comunitaria, consideren realidades que antes quedaban al margen.

¿Por qué importa que haya candidatos latinos, más allá del simbolismo? Primero, porque la representación cambia prioridades; un concejal o una concejala que vive la experiencia de una familia migrante sabe, por vivencia propia, cuáles son los cuellos de botella que frenan el acceso a servicios públicos, al empleo formal o a la educación superior, segundo, porque la presencia en cargos locales construye cantera política, posiciones municipales y comisiones son el espacio donde se forman futuros legisladores estatales y federales, tercero, porque la representación fortalece la confianza cívica; ver a alguien del propio barrio en la plaza pública reduce la distancia entre la ciudadanía y las instituciones; estas son ganancias no partidistas, mejor gobernanza y mayor legitimidad democrática.

La participación electoral latina también mostró señales de fuerza en el ciclo anterior, pues en la elección presidencial de 2024, miles de votantes latinos se activaron en el estado, con registros y votación temprana que ponen de relieve el potencial de movilización política de la comunidad.



Esto no es un dato anecdótico, donde la gente se organiza y participa, aumenta la posibilidad de que sus problemas sean escuchados y atendidos por quienes ocupan cargos públicos.





Esto no significa que el camino sea fácil; el crecimiento de la población latina en Carolina del Norte ha sido notable, en algunos informes se registra un aumento importante en el periodo 2020-2024, pero las plazas de poder no cambian a la misma velocidad que las calles y las aulas. Los obstáculos van desde barreras idiomáticas y falta de redes de financiación hasta, en ocasiones, políticas y relatos públicos que estigmatizan a las comunidades migrantes, mencionarlo no es quedarse en la queja, es reconocer que la representación real exige inversiones en formación cívica, acceso a recursos para campañas locales y un esfuerzo sostenido de partidos, organizaciones y medios para abrir puertas.

Un punto que merece especial atención es la dimensión municipal de la política, las grandes decisiones que afectan la vida diaria, las divisiones geográficas, ordenanzas, servicios de recolección y seguridad pública, se deciden muchas veces a nivel local por eso la emergencia de candidaturas latinas en municipios pequeños y medianos es estratégica, es ahí, en los ayuntamientos, donde la representación puede traducirse rápidamente en cambios tangibles. Además, la experiencia local permite construir discursos y soluciones auténticas, alejadas de consignas y más cerca del diagnóstico cotidiano.



En este esfuerzo, la participación de los jóvenes latinos es crucial, muchos de ellos son ciudadanos por nacimiento, hijos o nietos de migrantes que no pueden votar por su estatus migratorio, pero que confían en que sus voces sean escuchadas a través de las nuevas generaciones.



Participar, registrarse, organizarse y ejercer el voto no solo es un derecho, sino una forma de honrar los sacrificios de sus familias y abrir camino para quienes aún no tienen voz en las urnas; la representación no se limita a ganar cargos, empieza cuando la juventud entiende que la democracia también les pertenece y que su acción tiene impacto directo en la vida de sus padres, vecinos y comunidades enteras.



¿Y qué pide la comunidad latina al electorado y a las instituciones? En primer lugar, que se faciliten mecanismos reales de participación, materiales electorales en español, foros accesibles en horarios comunitarios, apoyos para candidaturas independientes y programas de mentoría cívica. En segundo lugar, que la conversación pública pase de la polarización a la utilidad, hablar de representación implica preguntar cómo se traduce en escuelas más inclusivas, servicios de salud culturalmente competentes y apoyo a pequeñas empresas que sostienen economías locales. Finalmente, que los medios y los líderes reconozcan que la representación no es un favor, es una exigencia democrática de un estado que es más diverso cada año.

Termino con una idea sencilla pero contundente, la democracia mejora cuando quienes gobiernan se parecen a quienes gobiernan, no por empatía obligatoria ni por cuotas, sino porque la experiencia vivida aporta información fundamental para decisiones más justas y eficaces. Si Carolina del Norte quiere un gobierno que entienda sus propias transformaciones, debe facilitar y celebrar la llegada de más líderes latinos a los espacios de decisión, no se trata de cambiar la política, sino de enriquecerla con voces que hoy son mayoritariamente interlocutores y que mañana pueden ser gobernantes responsables y competentes.



HUELLAS AMEXCAN



AMEXCAN celebra el 5.º Festival del Día de Muertos en Wilson Carolina del Norte, con una jornada de tradición, cultura y unión familiar.

Con gran entusiasmo y una emotiva participación de la comunidad, la Asociación de Mexicanos en Carolina del Norte, Inc. (AMEXCAN), en colaboración con Semillas de Esperanza de Wilson, celebraron el quinto Festival del Día de Muertos el pasado sábado 25 de octubre en el Parque Whirligig de Wilson.

El evento reunió a más de 400 personas, quienes disfrutaron de una jornada llena de color, música, concursos, gastronomía y tradiciones mexicanas. Este festival, ya se convirtió en una tradición anual, el cual busca no solo preservar una de las celebraciones más representativas de la cultura mexicana, sino también, compartirla con las nuevas generaciones y con la comunidad multicultural de Carolina del Norte.



“Este evento es muy importante porque seguimos celebrando una tradición muy especial para todos. Es un espacio donde honramos a nuestros seres queridos que ya no están, pero también es donde celebramos la vida, la cultura y nuestras raíces”, destacó el equipo de AMEXCAN, Inc.

Entre los momentos más destacados del día estuvieron; las presentaciones folclóricas, las cuales llenaron de música y color el escenario, cautivando al público con sus bailes tradicionales que evocaron el espíritu y la alegría del pueblo mexicano y del público en general.

Uno de los compromisos de AMEXCAN es la preservación cultural, lo cual fue evidente a lo largo del evento, pues la cultura es uno de los pilares fundamentales de nuestra organización. Más allá de mantener vivas nuestras

tradiciones y costumbres, buscamos que los jóvenes y las nuevas generaciones sigan conservando y fomentando su cultura, su música y sus tradiciones las cuales nos definen como comunidad.

Para Bianca Pérez, directora de Arte y Cultura de AMEXCAN, este festival representa mucho más que una celebración: “El Día de Muertos es una expresión de amor y respeto hacia quienes nos antecedieron. Cada año nos llena de alegría ver cómo la comunidad responde con alegría, cómo los niños y los jóvenes se involucran y aprenden el valor de nuestras tradiciones que también son sus

tradiciones. Mantener viva esta herencia cultural es nuestra manera de fortalecer la identidad mexicana para poder compartirla con todos.”



De esta forma, el Festival del Día de Muertos en Wilson, no solo se consolidó como un homenaje a la memoria de quienes han partido, sino también como un símbolo de identidad, unión familiar y orgullo de ser parte de la comunidad mexicana y latina en Carolina del Norte.



AMEXCAN impulsa la salud y la prevención sobre el cáncer de mama con su carrera “Corriendo por una Cura” en Greenville.

Con el objetivo de promover la concientización sobre el cáncer de mama y fortalecer la salud de la comunidad latina, la Asociación de Mexicanos en Carolina del Norte, Inc. (AMEXCAN) realizó la carrera/caminata “Corriendo por una Cura”, un evento deportivo y comunitario que reunió cerca de 25 personas, entre participantes y voluntarios, en el parque de River Park North de Greenville.

Los participantes expresaron su entusiasmo por formar parte de esta iniciativa, destacando el sentido de comunidad y la oportunidad de compartir un espacio de convivencia con un mensaje positivo. “Lo que más nos gustó fue correr junto a nuestros amigos para apoyar una buena causa y contribuir al bienestar de nuestra comunidad”, señalaron varios de los asistentes.



Durante la jornada, las y los asistentes disfrutaron de un ambiente solidario y familiar, participando en una actividad que, además de fomentar la salud física, tuvo un claro propósito social: crear conciencia sobre la prevención y la detección temprana del cáncer de mama, una enfermedad que sigue afectando a miles de mujeres y al 1% de los hombres en Estados Unidos y Latinoamérica.



En el evento se entregaron premios, camisetas, bocadillos y bebidas, así como información y recursos sobre el cáncer de mama, reforzando el compromiso de AMEXCAN de fortalecer la salud y el bienestar de la comunidad latina a través de la educación, la prevención y el acceso a programas de apoyo médico y comunitario.

Con este tipo de actividades, AMEXCAN reafirma su misión de construir comunidades más saludables, informadas y solidarias, donde la prevención y el cuidado sean herramientas clave para mejorar la calidad de vida de todos.



¡GRACIAS!

La nueva Cónsul General de México en las Carolinas, Donají Alba Arroyo, visita las instalaciones de AMEXCAN.

En la Asociación de Mexicanos en Carolina del Norte, Inc. (AMEXCAN), tuvimos el honor de recibir la visita de la Cónsul General de México en las Carolinas, Donají Alba Arroyo, quien sostuvo una enriquecedora plática con todo nuestro equipo de trabajo. Este encuentro reafirmó la importancia de fortalecer la colaboración entre el Consulado Mexicano y las organizaciones comunitarias para seguir construyendo una comunidad mexicana más unida, informada y empoderada en el estado de Carolina del Norte.

Durante la reunión, la Cónsul General reconoció el papel fundamental que desempeñan las mujeres y los jóvenes dentro de AMEXCAN, destacando que su participación activa es clave para el crecimiento y la continuidad del trabajo comunitario. “Se deben de fortalecer las colaboraciones, trabajando en conjunto. Necesitamos dar certeza, pero también información, porque nosotros no llegamos a todos los connacionales; en conjunto con

ustedes podemos llegar a más, gracias a todos los programas e iniciativas que tiene AMEXCAN”, expresó.



En un diálogo cercano y constructivo, la Cónsul Donají Alba, propuso trabajar estrechamente con nuestra asociación para demostrarle a la comunidad mexicana que el Consulado Mexicano y AMEXCAN, están dispuestos a ser su apoyo y su compañía. “Los mexicanos en las Carolinas se sienten muy solos, muy aislados; necesitamos estar más unidos como comunidad”, aseveró. Añadió que la migración en esta región es joven y por tanto, aún no se cuenta con la misma unión social que en otros estados, por lo que es necesario romper esas inercias y fortalecer la confianza mediante información certera y presencia constante.

Como parte de los acuerdos y líneas de acción planteadas durante la visita de la consul, se coincidió en la importancia de:

- Retomar los Consulados sobre Ruedas para acercar los servicios consulares a las comunidades más alejadas.
- Llegar a las zonas rurales y más apartadas, donde muchos connacionales aún no tienen acceso a información o apoyo institucional.
- Diseñar un plan de trabajo en conjunto entre el Consulado Mexicano y las distintas áreas de AMEXCAN para coordinar acciones en beneficio de la comunidad mexicana.
- Impartir talleres informativos y de desarrollo comunitario, que respondan a las necesidades reales de las y los migrantes mexicanos.



Desde AMEXCAN celebramos esta visita y reiteramos nuestro compromiso de seguir siendo un puente entre la comunidad mexicana y las instituciones gubernamentales que trabajan por el bienestar de los connacionales. Creemos firmemente que la colaboración entre el Consulado General de México y las organizaciones de base como la nuestra, es esencial para lograr una comunidad más fuerte, informada y solidaria en Carolina del Norte y Carolina del Sur.

PRÓXIMOS EVENTOS

**Gran Posada Navideña
Sábado 13 de diciembre de 2025.**

De 1:00 p.m. a 5:00 p.m.

**Boys & Girls Clubs of the Coastal Plain
475 Belvoir Hwy
Greenville, NC 27834**

**14va. Entrega Anual de Reconocimientos al
Liderazgo Comunitario**

Martes 9 de diciembre de 2025.

De 11:00 a.m. a 2:00 p.m.

**Allison Smith Center for Student Advancement
1935 Warren Dr, Winterville, NC 28590**

*"¡Qué armas más poderosas
que las ideas? Ni tenemos
otras, ni las hay mejores*

Manuel Gómez Morín.

CONTACTO Y SUGERENCIAS:

Tel:

+1 (252) 258 9967

+52 (766) 112 5417

+52 (273) 102 3738

amexcan@amexcannc.org.com / emiliovm@amexcannc.org

DEPARTAMENTO DE ASUNTOS JURÍDICOS



"Asegurar que los latinos en Carolina del Norte tengan igualdad de acceso a oportunidades y representación en los ámbitos cívico, legal y gubernamental"



**¡Mantente al tanto de
nuestros servicios y
programas!**

Rodolfo Martínez Barrón
+1 (252) 505 1441
rmartinez@amexcannc.org